

# EL RESTAURADOR

DIARIO DE PROPAGANDA CATÓLICO-SOCIAL Y DE AVISOS

FRANQUEO CONCERTADO

Año XII

Precio de suscripción

Una peseta al mes en toda España.  
Número suelto 5 céntimos.

CON CENSURA ECLESIASTICA

Tortosa.- Miércoles 23 de Abril de 1919

Redacción y Administración  
Mercales, 4 Patronato Obrero Católico

Núm. 3 117

(De nuestra colaboración)

## LAS NEGACIONES DE S. N. PEDRO

(Conclusión)

V

### Última prueba de su amor a Cristo

El 19 de Julio del año 64 estallaba en Roma un formidable incendio que si permitió a Nerón gozar del espectáculo que le representaba lo que sería el incendio de Troya, convirtió también en pocos días aquella maravillosa ciudad en un inmenso montón de humeantes escombros.

Desencadenada con este motivo la ira del pueblo contra el monstruo que, hacía de emperador, sospechando que el incendio hubiera sido por él ordenado, supo hallar en Nerón sobre quien hacer recaer la culpa del desastre, achacándolo a los cristianos, haciéndoles prender en grandísimo número y ejecutando en ellos aquella terrible canicería que nos refiere la historia. Alejado San Pedro de Roma en las matanzas de Agosto había vuelto a ella al ruido del desastre para reanimar el resto de fieles de su iglesia, atribulada con tantas duras pruebas.

Y como el peligro no solo era grave en la Iglesia romana, sino también en las iglesias que había evangelizado del Ponto, Galacia, Capadocia, Bitinia, y del Asia provincial, ya que San Pablo, que en aquel entonces recorría nuestra España, no podía atender a las necesidades espirituales de los muchos cristianos de aquellas regiones, resolvió el príncipe de los apóstoles escribirles aquella su primera carta llena de consuelos fundados en las verdades fundamentales del cristianismo, mezclada de consejos prácticos sobre la vida cristiana, especie de homilía y exhortación conmovedora al sufrimiento y al martirio.

«Carísimos, les dice entre otras cosas, os suplico que como extranjeros y peregrinos que sois en este mundo, os abstengáis de los deseos carnales, que combaten contra el alma, llevando una vida ajustada entre los gentiles, a fin de que en el día de la visitación se vean forzados a glorificar a Dios a la vista de vuestras buenas obras.» (I Petr. 2, 11-12). Y acordándose de sus negaciones en el palacio de Caifás les dice en otra parte: «A medida que participáis de los padecimientos de Cristo, alegraros, para que también en el descubrimiento de su gloria os regociéis alborozados. Si por el nombre de Cristo os baldonan, dichosos vosotros; porque en vosotros reposa lo que hay de gloria y de virtud en Dios, y su Espíritu.»

«Que nadie de vosotros padezca como homicida, o ladrón, o malhechor, o defraudador de lo ajeno. Pero si padece como cristiano, no se avergüence, antes glorifique a Dios con este nombre.» (Ibid. 4, 13-16).

«¿Quién adivinaria a través de estas y otras sencillas como sublimes palabras al humilde pescador de Betsaida? Su natural impetuoso y tímido a la vez se deja entrever claramente en las expresiones de su primera carta que serán siempre de las más consoladoras para los que experimentan las tribulaciones de este valle de lágrimas. Pedro compadece tanto más las humanas miserias cuanto que él las experimentó también; él sabe bien donde está el remedio y le muestra en aquel Jesús que le ha confiado junto con el cargo de atar y desatar, el de guiar y confortar las almas en la fe y el amor.» Y «una vez convertido, confirma a tus hermanos.»

Pedro continuó residiendo en Roma durante aquellos calamitosos días que si-

guieron a las matanzas de Nerón: el cuidado de los fieles le tenía oculto para que en las pesquisas de los perseguidores de los cristianos no fuera preso el que era el sostén de sus hermanos.

A fines del año 66 o principios del 67 recibió de las iglesias a las cuales había escrito su primera carta, tan graves noticias, que no vaciló en escribirles segunda vez, para poner en guardia a los fieles contra los nuevos peligros que les amenazaban, no solo por los temores de la persecución general, sino también por las falsas doctrinas que malos doctores se encargaban de propagar.

La hora de su muerte veía acercarse rápidamente, según el mismo Señor se lo había revelado (2 Petr. 1, 14). Aquellas palabras que el Señor le dirigiera junto al mar de Tiberiades, al confiarle el primado después de su triple profesión de amor, «en verdad, en verdad te digo, que cuando eras más mozo, tú mismo te ceñías el vestido, e ibas a donde querías; mas en siendo viejo, extenderás tus manos, y otro te ceñirá y te conducirá a donde tú no gustes.» (Juan 21, 18), presentía que iban a tener pronto cumplimiento.

Grandes eran sin duda sus deseos del martirio, pero el amor de sus fieles, según el testimonio de San Ambrosio y mucho antes que éste de Orígenes, quien parece lo leyó en las Actas apócrifas de San Pablo, le decidió a alejarse de Roma para escapar de la persecución.

Al traspasar las murallas siguiendo la Via Anicia, no lejos de la actual puerta de San Sebastián, vio a Jesús que se le adelantaba en dirección oeste para entrar en la ciudad.

«Quo vadis, Domine—¿a donde vais, Señor?» había dicho Pedro a Jesús en el cenáculo, al conocer que el Maestro hablaba de su próxima muerte. Y esta misma pregunta dirigió al Señor en esta ocasión. «¿A donde vais, Señor?—Voy a Roma para ser de nuevo crucificado—le respondió el Salvador.»

Comprendió al punto el apóstol cual era su deber y volvió a entrar en la ciudad para morir en ella.

Aunque alguno de los detalles de la anterior visión sean tal vez más o menos legendarios, un fondo de verdad se descubre, a saber: el recuerdo que se conservó en Roma desde muy remota antigüedad que Pedro vaciló en sus últimos días si huiría de la persecución; más que una inspiración del todo divina le decidió a arrastrarla.

Una vez resuelto mostró su generoso ardor que seguía en él a la primera indecisión y desafío todo peligro.

No lo pudo hacer por mucho tiempo impunemente. El arresto de San Pablo había despertado la atención pública sobre los cristianos y condujo a los magistrados a descubrir a los jefes de la odiada superstición, según llamaban los gentiles a la religión de Cristo. Una respuesta imprudente pudo bastar para revelar que el principal personaje de la Iglesia se hallaba en Roma, y buscarle y hacerle caer en manos de jueces acostumbrados a proceder sin consideraciones con los fieles.

El apóstol no podía como San Pablo, que era ciudadano romano, obtener una instrucción de causa, según ley. Considerado como un extranjero, de la baja categoría de los humildos, de esos hombres de ninguna importancia que la ley implacable condenaba a las bestias, al fuego o a la cruz, le fué reservado este último suplicio.

La terrible cárcel mamertina reunió en sus últimos días a los gloriosos príncipes de los apóstoles y de allí se despidieron para el martirio. San Pablo fué degollado fuera de Roma en el sitio algo apartado de la ciudad llamado Aguas Salvas, tal vez para evitar el tumulto que hubiera po-

drado su muerte causar en la ciudad donde tantos le conocían y le amaban.

Cerca del palacio de Nerón en el Vaticano, junto al circo que llevaba el nombre de aquel emperador, entre uno y otro extremo de la Spina, se preparó el suplicio para San Pedro.

El apóstol, dice Fonard (Saint Paul, Les dernières années, pag. 304. Paris, 1910), al acercarse a la cruz vió menos las torturas de que era instrumento, que su futuro esplendor. Desde el Vaticano, esta cruz iba a brillar a través del mundo y a extender por todas partes su soberana influencia.

Allí debía cumplirse para siempre aquella sentencia del Salvador: «Cuando yo seré levantado en alto en la tierra, todo lo atraeré a mí.» (Juan 12, 32). Subir a este trono de gloria y morir como Jesús, la frente levantada, las manos extendidas para abrazar a la humanidad, repugnaban al penitente que no olvidaba en aquella última hora su promesa de seguir al Maestro hasta la misma muerte y su triple negación. Pidió ser sacrificado cabeza abajo y lo obtuvo. Por este último acto de humildad y esta aniquilación en la muerte, cuidaba Pedro de no dejar en manos de sus sucesores más que una sola cruz, la que salvó al mundo, la cruz de Jesús.

Así se estiguó su amor al Salvador, el apóstol, que si le negó por debilidad humana, le confesó después largos años, sostenido por la gracia, hasta la misma muerte...

¡Dichosos, amado lector, los que nunca se avergüenzan de ser cristianos!

«Mas si alguna vez, por temor al mundo, nos avergüenzamos, ¡dichoso, si en medio de nuestra flaqueza, nos mira Cristo y llorando nuestra cobardía le confesamos después varonilmente!

Que el ejemplo de ardiente amor del príncipe de los apóstoles después de su caída, nos sea siempre saludable estímulo para amar y seguir a Jesús como él le siguió y amó a fin de ser un día participantes de su gloria.

RAMÓN EJARQUE, Pbro.

## SONETOS RELIGIOSOS

### El ángelus

El crepúsculo roa tiende el velo de la Venecia azul en los cristales. Del Angelus los cantos ideales entre nubes de incienso alza el vuelo. Lord Byron, que boga sin consuelo en su góndola de oro en los canales al escuchar las notas inmortales siente que su alma se remonta al cielo. A las notas solemnes y pausadas siente que de la arcilla desligadas se depuran y elevan sus ideas. Y al cántico sublime que resuena: ¡Ave María, eres de gracia llena! el bardo respondió: ¡Bendita seas!

RAMIRO G. PALOMAR

## Actualidad

### El progreso de España

Si se pudiese hacer con fidelidad una estadística del aumento de la riqueza española durante el período 1914-1919, se

vería el salto de gigante que ha dado la producción nacional en todos los aspectos.

No digamos nada de Cataluña porque el volumen que han adquirido sus negocios es enorme, siendo la región fabril más importante por la inmensa variedad de las manufacturas ni de las provincias Vascongadas que tienen en Bilbao un vértigo productor y en la provincia de Guipúzcoa la que posee más fábricas por kilómetro cuadrado sin exceptuar Alemania ni Bélgica. Vayamos a otras regiones menos adelantadas.

Aragón ha triplicado sus cultivos; los han triplicado las dos Castillas y el reino de León; Andalucía en agricultura y en industrias está desconocida. Galicia misma ha experimentado una brusca sacudida renovadora y desde Vigo y Coruña penetra la ola fabril por toda la región galaica. Por cierto que es la región que más abandonada tienen los gobiernos. Es la que más contribución paga de toda España, siendo la provincia de Orense la de más elevada cuota contributiva. Es la que posee menos ferrocarriles.

Nosotros creemos que este movimiento ascensional hacia el progreso, alentado por las gubios, da lugar a la construcción de canales, ferrocarriles y otras obras necesarias para facilitar este impulso vigoroso de la producción nacional que no se lleva a España un entorpecimiento en que ni siquiera soñara.

SIMBAD EL MARINO.

Tortosa 22-4-1919.

## Madrid

### Cuartilla suelta

No debe desconocerse que es de transcendencia la huelga de telegrafistas, y que el hecho de su planteamiento y posibles derivaciones constituirá una dificultad para todo Gobierno, y singularmente para uno que acaba de formarse, y que en el orden de la representación y delegación de su autoridad vive todavía de prestado. Por otra parte se trata de un servicio técnico, delicado, para el que no es fácil improvisar en horas, ni en semanas, un personal apto y tan numeroso como fuera menester para atenderlo debidamente. No es imposible, sin embargo restablecer el servicio oficial en todas las provincias e ir lentamente restableciendo el del público. Y a ello tendrá que ir el Gobierno si las circunstancias le obligan.

Lo mejor será que no le obliguen, y que el digno cuerpo de Telégrafos comprenda que no está justificada su actitud. Hace más de un año, que satisfactoriamente para él, se resolvió su pleito: El señor La Cierva, entonces, o, más exacto, el Gobierno de entonces, delegó en el señor La Cierva las facultades necesarias para afrontar y resolver el conflicto que se había creado. El señor La Cierva, equivocada o acertadamente—no lo discutimos ahora, ni hay por que discutirlo,—representando el interés del Estado, que era el general, se situó frente al interés, muy respetable, pero particular, y consiguientemente, subordinado el primero, de una clase. Vino lo que todos recordarán: a espaldas de aquel Gobierno, y por de contado, prescindiendo del señor La Cierva, se hizo una determinada gestión cerca de los huelguistas. Surgió la crisis. Se formó un nuevo Gabinete, y se dictó sentencia. Nadie apeló contra ella. El grave incidente suscitado ahora representa una hostilidad per-

sonal y un agravio y un daño absolutamente inmotivado, al interés público. Se hubiese explicado la protesta, pero no se explica la huelga. Es cosa que en ninguna parte tiene precedentes.

Y aquí menos que en ninguna, porque en España, que se han perdonado y olvidado los daños irreparables hechos al interés público; aquí, que hemos dejado, no ya tranquilos, sino que recompensamos espléndidamente a los autores, cómplices y encubridores del desastre nacional; aquí, que hemos sido generosos y magnánimos con personajes vehementemente sospechados de chanchulleros y ladrones, es para desconcertar, y aún para irritar al hombre más sereno, que se quiera usurpar las facultades del Poder soberano, y que se ponga el veto a un ministro en el que amigos y adversarios reconocen inteligencia superior, buena voluntad y capacidad para el trabajo, como pocas personas. No hay derecho a olvidar lo mucho y bueno que hizo La Cierva en Instrucción pública y en Gobernación, en bien de los intereses generales, y tener sólo en cuenta el daño que pudo hacer a una clase. Balanza que pese y mida así a los hombres públicos es una balanza loca y extraordinariamente injusta.

De modo que esta huelga es una de mal entendido amor propio, y planteada así, sin más razón que esa, es declarar en huelga al sentido común.

De desear que éste vuelva a las cabezas de las que ha sido desalojado por la violencia de la pasión, es timulado a caso por políticos hábiles y por elementos revolucionarios. Que unos y otros se froten las manos de gusto, con la esperanza de que lo de los telegrafistas les saquen del fuego las castañas que quieren comerse, es verdad; pero también lo es que una parte muy considerable de la sociedad, la mejor y la más numerosa, está más que harta de que con tanta frecuencia se perturbe el orden moral y el material de la nación, y se halla decidida a asistir al Gobierno, y a cooperar con él para que: si es necesario, dé la batalla a los perturbadores.

¡Ojalá se convengan todos los que deben al orden y los que saben que, sin orden no se puede vivir; de que es insensato poner las cosas, sin razón, sin sombra siquiera de razón, en tales extremos!

MIGUEL PEÑAFLOR.

## Del cercado ajeno

### Wilson y el Catecismo

Para demostrar el valor de ambas educaciones, la educación laica y la educación cristiana, medítense estas significativas palabras de Mr. Wilson: «Los programas modernos de educación en los países que se imaginan adelantados, entre ellos el nuestro, son unas amalgamas de preceptos pedantescos, como instrucción cívica, higiene, etc.; asuntos incomprensibles para cerebros en formación, que necesitan de orientaciones elementales y cristianas en armonía con sus edades. El descreimiento religioso o es una actitud asumida por todos los inconscientes o es síntoma de degeneración, y así ha sido siempre en todas las épocas.

He llegado a una conclusión de que el concepto cristiano de Dios es la suprema fórmula consoladora del hombre sabio o ignorante. Es preciso que los niños sepan rezar y comprendan lo que rezan y a quien rezan antes de aprender el alfabeto.

EL TIJERA.

Grandes talleres de carpintería mecánica, artística y dorados de **F. VICENTE BENET** Heredero de Vicente Benet Antigua y acreditada casa fundada en 1823. **PLAZA DE MOSEN SOL** (Plaza del Rastro)

En estos talleres se construyen toda clase de Altares, reparaciones de dorados, etc., etc., a precios sumamente económicos.

# BANCO DE ARAGON

**Sucursal de Tortosa:** Calle de D. Teodoro González, número 30. **Caja de ahorros y toda clase de operaciones de Banca** HORAS DE OFICINA: De 9 a 13 y de 16 a 17.

## En la Cava

### Fiesta de grato recuerdo

El lunes celebróse en la partida de la Cava una fiesta religiosa de la cual conservarán indeleble y grata memoria los vecinos de aquella populosa barriada.

Para concurrir a dicho acto marcharon por la mañana de esta ciudad, un grupo de veinte jóvenes del Patronato de la Sagrada Familia, acompañados del Rdo. Padre Bartolomé Arbona, S. J.; Rdos. Pedret, Domingo y Solé, el Hermano director del Colegio de San Pedro Apóstol y algunos profesores de las escuelas parroquiales.

Al llegar al poblado fueron recibidos por el Rdo. Cura párroco D. Felipe Forés y numerosos vecinos.

En la iglesia parroquial celebróse misa solenne que celebró el Rdo. P. Arbona, cantando el coro de jóvenes la misa del Papa Pío X.

Durante la misa se acercaron al banquete eucarístico ciento un comulgantes, que recibieron el pan de los ángeles con edificante fervor, siendo apadrinados por el rico propietario D. Enrique Nomen y su esposa.

Pronunció el sermón el Rdo. D. Federico Domingo quien con unción conmovedora enfervorizó a los fieles.

El número de fieles era tan crecido que siendo incapaz la iglesia para contenerlos se hubieron de desparramar por la plaza contigua, que estaba atestada.

Después de terminado el acto celebróse una procesión que dió la vuelta a la iglesia asistiendo muchos hombres con banderas y estandartes y emblemas religiosos.

A la hora de comer fueron obsequiados con un succulento ágape por el señor Cura párroco con la amable cordialidad que le caracteriza.

Por la tarde en un amplio almacén de arroz, que se hallaba engalanado y atestado de público, celebróse una velada en la que se representaron dos dramas y un sainete, recibiendo muchos aplausos los intérpretes.

Al terminar la representación, subió a la tribuna el Rdo. P. Federico Domingo dando la enhorabuena a los concurrentes, en frases llenas de efusiva elocuencia, por el éxito de la fiesta y dijo que en aquella partida se dejaban sentir dos necesidades: una iglesia más amplia y nueva y un amplio edificio escolar con condiciones higiénicas y pedagógicas. Anadió que no debían dejarse explotar por los vividores que prometen mucho y no cumplen nada.

Así que concluyó la fiesta los expedicionarios regresaron a esta ciudad, siendo despedidos por casi todo el pueblo a los gritos de ¡viva mosén Felipe! ¡Vivan los jóvenes del Patronato! ¡Qué vengais con más frecuencia!

Desde estas columnas nos complacemos en felicitar por el buen éxito a los organizadores de esa fiesta tan culta y simpática y deseamos que se repita para conservar el calor de estas piadosas tradiciones y estrechar lazos de confraternidad.

## Suscripción

para adquirir valioso y artístico CALIZ DE ORO, regalo que el Excmo. Cabildo Catedral, Rdo. Clero y fieles de la Diócesis ofrecerán al Excmo. y Rvdo. señor Obispo en el 25º aniversario de su consagración Episcopal, 26 de Agosto del presente año.

### Lista 12

(Continuación)

	Pesetas
Cura y fieles de Benicasin	12'25
Cura y fieles de Chodos	10'00
Regente y fieles de Palma de Ebro	22'00
D. José Wenez de Calaceite	10'00
Cura y Clero de idem	60'00
Sindicato Agrícola de Perelló	10'00
Archicofradia del Sagrado Corazón de Perelló	5'00
Hijas de Maria de idem	5'00
Varios fieles de idem	15'00
Clero y fieles de Salsadella	10'00
Cura, Clero y fieles de Alcora	25'00
D. Aurelio Porcar de Mora	5'00
D. Antonio Fontanet de Santapau de Bot	5'00
Cura y Clero de Lucena	12'00
Cura y Clero de Tales	10'00
Cura y Clero de Collejou	3'00
Parroquia de Figuera	2'00
Parroquia de Cabacés	2'00

(Se continuará)

**NOTAS** Se ruega a los reverendos señores sacerdotes y fieles de la diócesis, tengan la bondad de enviar, los que no lo hayan hecho, sus donativos a los muy ilustres señores D. Manuel Rius, D. José Matamoros o al Tesorero Excmo. Sr. don José Bau.

**Aprendiz** hace falta uno en la Confrería de Francisco Cozalbo. — S. Blas.

## ALERTA!

¿Por qué esta clínica y laboratorio dental es el preferido del público? Porque con perfección satisface sus mayores exigencias y con rapidez complacete a sus clientes.

Pida usted nuevas tarifas a **Clinica dental MESTRE**

D' en Carbo, 3, pral. Frente Hotel «La Barcelonesa» TORTOSA

## MARIN-DENTISTA

Operaciones sin dolor

Dentaduras artificiales

**¡ULTIMA PALABRA!**

Calle Estación—TORTOSA

Primeras comuniones

## Santoral y Cultos

### SANTOS DE MAÑANA

Santos Fidel de Sigmaringa, m.; Gregorio, Honorio M. lito, ob.; Bona, Boda, vgs.; Sabas, Alejandro, Eusebio, Longinos Leoncio, Neón, mrs.

La Misa y oficio divino son de la feria V, rito semidoble, color blanco.

**CATEDRAL**—Misa conventual a las 10 y 1¼. Por la tarde a las 7 y 12 santo Rosario en la Capilla de la Cinta.

**SAGRARIO**—Misas rezadas a las ocho y nueve.

**SANTIAGO**—Misa rezada a las ocho.

**SAN BLAS**—Misas rezadas a las siete y media, ocho y media, y nueve.

**SAGRARIO**—Hora Santa a las cinco de la tarde.

**REPARACIÓN**—Misas rezadas a las 5 y 3¼, 6 y 1¼, 7 y 1¼, 8, 8 y 3¼ y 10.

Por la mañana exposición a las seis y media y se reservará a las ocho y media. Por la tarde se expone a las cinco y media; a las seis y media, meditación, rosario y reserva.

## Apostolado de la Oración

**INTENCION GENERAL PARA EL MES DE ABRIL APROBADA Y BENDECIDA POR SU SANTIDAD**

*El reinado de la pureza en el mundo* Rogaremos en especial para que se blezca y reine la pureza en la sociedad.

### RESOLUCION APOSTOLICA

Hacer guerra a cuanto pueda manchar la pureza en la sociedad.

## Boletín Bursatil

Cambios facilitados por el Corredor Real de Comercio de esta plaza D. Ignacio Ramón. Despacho: calle de San Ildefonso, piso 1.º (frente al Banco de España); Casa: Moncada, 27.

Ultimo cambio del 23 de Abril 1919 Interior 4 por 100

Fin de mes.	81'20 a 00'00
Fin próximo.	81'05 a 00'00
Contado serie A.	81'00 a 00'00
B.	79'40 a 00'00
C.	79'30 a 00'00
D.	79'10 a 00'00
E.	80'10 a 00'00
F.	80'10 a 00'00
G.	80'10 a 00'00
H.	80'10 a 00'00

### Amortizable 5 por 100

Fin de mes.	00'00 a 00'30
Fin próximo.	00'00 a 00'00
Contado e diferentes series.	00'00 a 98'70
Francos	82'90 a 00'00
Libras esterlinas	23'04 a 00'00
Marco	0'00 a 00'00

# Dr. J. Ferré Traginer

**OCULISTA**

Ex-ayudante del Dr. Lagrange de Burdeos

González Chermá, 54-1.º CASTELLON.

(Frente a la posada de la Estrella)

Consulta de 9 a 12

## Gabinete Oftálmico

Doctor **OLIVERES**

OCULISTA

De los Hospitales y Escuelas de París

Consulta de 10 a 1

Operaciones de 3 a 5

Calle Rosa, 3

TORTOSA

# Crónica general

## Observatorio del Ebro

Día 23 Abril 1919 a 9 h.

Temperatura máxima de ayer 16'4

tuvo lugar a las 11 h.

Mínima de esta madrugada 6'8

El barómetro a las 14 h. ayer marcaba

762'6 mm., y a las 7 de hoy 760'6

El viento reinante fue ayer del NW y SE

y durante la noche ha sido calma.

**NOTA.** Aye, cielo despejado por la

mañana y al anochecer; muy nuboso las

primeras horas de la tarde y con aspecto

borrascoso. Viento húmedo.

Mejor informados hoy, debemos

manifestar que el notario nombrado pre-

via oposición, para cubrir en esta ciudad

la vacante del que fué nuestro amigo se-

ñor Llopis, es nuestro querido amigo don

Juan O' Callaghan, natural de Ulldecona,

ingresado en el cuerpo el año 1895 y so-

brino del ilustre cronista de Tortosa don

Ramón O' Callaghan, canónigo doctoral

de este Cabildo catedral y que hace unos

cuántos que falleció.

La firma del nuevo notario de esta ciu-

dad, que es harto conocida, especialmente

en las redacciones de «Revista de derecho

privado» y «Revista jurídica» y en los bo-

letines de las Cámaras de Comercio de

España, que se ha honrado últimamente

publicando, adaptada al *Corpus juris cano-*

*nico*, la undécima edición de la conocida-

sima obra de su tío «Práctica parroquial»,

delicado trabajo que ha merecido el aplau-

so de la buena prensa de España.

Felicitemos al Sr. O' Callaghan y de-

seamos tenerle pronto entre nosotros.

## Dependiente

Se necesita en la Librería Bernis.

— Es de inaplazable urgencia la cons-

trucción de nuevos edificios escolares, pues

los que actualmente existen en esta ciudad

carecen no sólo de condiciones higiénicas

y pedagógicas, sino de capacidad material

para poder albergar el pie ni sentados,

a los alumnos matriculados.

En una clase del edificio de la calle de

la Merced se han matriculado noventa y

cuatro y solo caben de pie unos cincuenta.

Los demás se han de quedar en la escale-

ra o en el zaguán?

En otra aula del mismo edificio, deji-

nado a escuela de párvulos, no hay ni ven-

tilación ni luz. Además los escolares

tiernas criaturas de tres a seis años res-

piran todo el día los gases amoniacales

que salen de un retrete que existe dentro

de dicho local. ¡V esos pobres niños se

dirán al verse tratados de tan cruel manera

qué crimen hemos cometido para que

se nos obligue a permanecer todo el día

en un calabozo infecto donde perdemos la

salud y el color?

En la partida de San Lázaro los alum-

nos de la escuela no caben ni siquiera de

pie, esto es, en el patio.

Es, pues, de ineludible necesidad que

se resuelva de una vez y pronto el proble-

ma escolar en esta ciudad.

## Fresas (Madu xes) de los Valles,

las más exquisitas y aromáticas.

Se venden en la casa núm. 56

del Mercado, junto al despacho del admi-

nistrador.

Se ha concedido autorización al

magisterio nacional para usar, sin carácter

obligatorio, una insignia al ojal, que colo-

cará en la solapa, formada por una placa

ovalada, dorada, que lleve en relieve los

atributos del magisterio, a saber: una

rama de olivo; un libro, sobre el cual es-

tará colocada una esfera terrestre; y a un

lado del libro un tintero con pluma de

ave; estando esmalado en blanco el libro,

en verde la rama de olivo y en azul los

mares de la esfera, y siendo el fondo do-

rado y rayado, figurando el sol, según la

discripción que se hace del distintivo.

La TOS después de LA GRIPPE es

un verdadero peligro ya que termina la

Tisis, cuídela, pues, Vd., procure comprarla

enseguida lo que logrará con las pastillas

KLAM. Sesenta céntimos la caja en todas

las buenas farmacias y en el depósito: far-

macia de la Cruz.

Ayer estubo en esta ciudad un ca-

pitan de ingenieros acompañado de un

sargento para estudiar el estado de los

servicios de telégrafos y teléfonos.

Por la tarde regresaron en automóvil a

Tarragona después de visitar las centrales

de telégrafos y teléfonos.

Hoy es esperado en esta ciudad el in-

geniero del Estado Sr. Ceballos con el fin

de disponer lo necesario para la reorgani-

zación de ambos servicios, reparando los

aparatos, algunos de los cuales se hallan

averiados o han sido desprovistos de algu-

nas piezas indispensables para su funcio-

namiento.

Esta mañana seguía la guardia civil

ocupando las oficinas de teléfonos, pero

todavía el servicio continúa interrumpido

por las causas ya enunciadas, con lo cual

se irrogan cuantiosos perjuicios a los inte-

# TORTOSINS:

La injustificada conducta observada pels funcionaris que han quebrantat la vida nacional, portat la intranquil·tat a les famílies i produït danys de consideració al comerç, a la indústria i a la agricultura, no sols ha aïrat a tot home social, sino que ha socavat lo prestigi de la patria dins dels Governos de l'extranger, en profit d'afres-nacions competidores que fá temps pugnen contra la nostra producció comercial i agrícola.

Devant de la realitat dels fets, no cal parlar de lo que significa, en los actuals moments de crisi económica, lo destorb de les línies telefòniques i telegráficques, sino condenar l'actitud inexplicable d'aqueixos empleats que, sense cap idea pública de reivindicació, baixen los brassos, s'entreguen al silenci i priven als pobles i a les famílies de son indiscutible dret de comunicarse.

La graveta del seu determini i la passivitat de la seua ansiada rectificació va a produir ahir una Assamblea, composta de ciutadans de totes les tendències polítiques, en lo Saló d'actes de la Cambra de Comers, Indústria i Navegació de Tortosa. Exposades en ella les causes del conflicte i ls perjudicis que ocasiona la seua duració, per unanimitat se va acordar:

Cursar les llistes firmades estos dies en sentit de protesta i demanar als industrials lo sigüent petit sacrifici en ares del bé públic:

**Que com a senyal de obediencia se servixquen tancar los seus establiments demá al migdia, desde les dotze a la una (hora oficial**

Industrials tortosins!

Del vostre reconegut amor a la Llei i al sagrat manteniment de la societat organizada, aixis ho espera i per patriotisme vos hu demana

## La Comissió.

Tortosa 28 Abril 1919.

El Sr. Gobernador civil de la provincia no riega hagamos público que cuantas personas comprendidas en las edades de 16 a 40 años posean conocimientos y aptitudes para el manejo de los aparatos Hugues y Morse y puedan prestar servicio de trasmisión, lo soliciten inmediatamente en instancias que presentarán en el Gobierno civil.

quieran lograrlo, demandaron auxilio al cabo de gastadores D. Jo é Bonut y al soldado D. Pedro Buenaventura, ambos de guarnición en ésta, que en aquél momento acertaban a pasar, y pudieron entre todos hacerle volver en sí y ponerlo en lugar seguro no abandonándolo hasta verle completamente repuesto.

Felicitemos cordialmente a los señores Blanch, Llanes, Bonut y Buenaventura por el acto de humanidad realizado.

## Muebles Panisello

Exposición de exhibiciones

Moncaia, 16. Tortosa. Teléfono 186

Religiosas

**Ejercicios Espirituales.** Dios mediante se dará una tanda para señoras en el Noviciado de la Compañía de Santa Teresa de Jesús, que empezará el día 21 de Mayo para terminar el día 27 y que dirigirán los PP. Jesuitas.

Las solicitudes, a la Rda. M. Superiora del Noviciado de Santa Teresa (Tortosa) Jesús.

### De sociedad

Copiamos de «El Heraldo de Castellón» de ayer:

### «La boda de la hija del alcalde de Vinaroz»

Ayer se celebró en el altar de la Virgen de los Dolores de la iglesia parroquial de Vinaroz, el casamiento de la bellísima y virtuosa Teresita Serres Borrás con el joven y acreditado industrial de Tortosa, don Francisco Baró, bendiciendo la unión el nuevo Deán de Tortosa D. Francisco Borrás y apadrinando a los novios la respetable señora D.ª Rosario Juan, viuda de Borrás, abuela de la novia y D.º Francisco Baró padrè del contrayente.

Terminada la ceremonia, que revistió gran solemnidad, fueron obsequiados los asistentes al acto nupcial con un espléndido «lunch» después del cual salieron los novios para Barcelona de donde se dirigirán a Zaragoza y Madrid y otras importantes capitales de España.

Hacemos votos por la eterna felicidad de los nuevos esposos y enviamos nuestro parabién a las apreciables familias de Serres Baró, de cuya gran satisfacción participamos.

—Ha regresado a Calafell, después de pasar las fiestas en esta ciudad, nuestro estimado amigo el ilustrado farmacéutico de aquella población D. José Mur, en compañía de su esposa e hija.

—Ha llegado de Barcelona nuestro estimado amigo el joven comerciante en aceites D. José Marqués.

—Hállase fuera de peligro de la enfermedad que le aqueja, la bella y virtuosa señorita Conchita Riba, hija de nuestro querido amigo el ilustrado médico D. Manuel.

Nos congratulamos de ello, haciendo votos por el completo restablecimiento de la paciente.

Es número ha sido sometido a la censura gubernativa.

## En la Cámara de Comercio.—Importante reunión.—Acuerdos

Ayer tarde, como anunciamos, se celebró en la Cámara de Comercio la reunión de comerciantes, industriales, propietarios y las fuerzas vivas de la población para cambiar impresiones, tomar acuerdos y

protestar de los cuantiosos perjuicios que está causando al público en general la inoportuna huelga de telégrafos y teléfonos de España.

La concurrencia fué muy numerosa y entre los reunidos reinó la mayor unanimidad y entusiasmo.

Presidió el acto el Sr. Sales; comenzado éste el Sr. Andrade protestó enérgicamente de que la Cámara de Comercio no hubiese tomado la iniciativa de convocar para dicha reunión y que se pusieran reparos para que la reunión pudiese llevarse a cabo.

Esta protesta fué secundada de un modo unánime por todos los reunidos.

Después hablaron varios de los señores concurrentes y se acordó nombrar una comisión para que llevase a la práctica los acuerdos que se tomaran que fueron:

1.º cierre gen. tal mañana de 12 a 13 (hora oficial) de todos los establecimientos, despachos, almacenes y talleres, 2.º que se reparta una hoja sue ta, explicando el por qué de este cierre y 3.º que se envíen lo antes posible al Gobernador civil para que este a su vez la remita al Gobierno de una protesta acompañada de las hojas firmadas por todos aquellos que se han adherido a ella. Ofreciéndse al mismo tiempo para efectuar los trabajos o servicios necesarios con objeto de que se regularicen las comunicaciones telegráficas y telefónicas.

Terminado el acto se reunió la comisión nombrada para comenzar a poner en práctica los acuerdos tomados.

Nosotros nos ponemos al lado de dicha comisión dando cabida en este columnas de todo lo que le plazca enviarnos y coadyuvar con mucho esfuerzo a que la protesta sea más enérgica.

## Manuel Miró

Pintor decorador

Especialidad en tiendas, fachadas y toda clase de habitaciones y reparaciones a precios sumamente económicos.

Providencia, 4 \* Tortosa.

## Sección oficial

### Junta Municipal del Censo Electoral

A tenor de lo prevenido en el artículo 3.º del R. D. de 21 de Febrero de 1910; se hace público, que desde la fecha de este anuncio hasta el 5 de Mayo próximo inclusive, permanecerán expuestas de sol a sol y en el tablón de anuncios de las Casas Consistoriales, junto con las impresas, las listas de inclusiones y exclusiones del Censo Electoral de este término, formadas por la Sección de Estadística de la provincia, a los efectos de reclamación. A este efecto, las reclamaciones sobre exclusiones, inclusiones y rectificación de errores, se presentarán durante dicho término o bien en la sesión que celebrará esta Junta el día 6 del citado mes de Mayo.

Tortosa 21 de Abril de 1919.—El Presidente, R. Liment.—El Secretario, B. Tallada Cachot.

## Correo de la tarde

MADRID

La «Gaceta»

Publica un decreto nombrando director general de Agricultura a D. Antonio Monedero, y una Real orden disponiendo que se considere dispensados de la edad reglamentaria todos los aprobados en el ingreso al bachillerato, con anterioridad al decreto de 9 de Enero último pudiendo

seles admitir a examen desde la próxima convocatoria de Mayo.

### Toma de posesión

Ha tomado posesión del cargo el nuevo Director general de Agricultura don Antonio Monedero.

### Reunión en casa de Maura

A primera hora de esta noche circuló la noticia de que todos los ministros se habían reunido en casa del presidente del Consejo. El subsecretario de la Presidencia nos ha manifestado que dicha reunión era cierta y que tuvo por objeto cambiar impresiones sobre los asuntos de actualidad por cuyo motivo considera infundada la alarma que se había producido.

Como quiera que los ministros ya se habían reunido hoy en Consejo, es objeto de toda clase de fantasías lo que ha debido tratar el Gobierno en la reunión de esta noche.

### El gobernador del Banco de España

Se indica al señor Osma para el cargo de gobernador del Banco de España.

### Consejo de ministros

El Consejo de ministros celebrado esta noche terminó a las diez y media.

A la salida el señor Maura manifestó que la nota era muy corta porque lo demás que se ha tratado ya irá saliendo.

El Consejo aprobó diversos expedientes de los ministerios de Guerra y Fomento.

Después de haberlo extensamente acerca de la situación creada por la huelga de Telégrafos, acordándose la adopción de las oportunas disposiciones dentro de la legislación vigente.

### Medidas disciplinarias

Se nos dice que el Consejo celebrado esta noche obedeció al propósito de dar a conocer a los ministros el texto del real decreto aplicando medidas disciplinarias a los funcionarios del cuerpo de Telégrafos redactado por el ministro de la Gobernación, señor Goicoechea.

Aprobóse por unanimidad y ha sido ya firmado por el Rey.

### Estado de guerra en Alcoy

Noticias recibidas de Alcoy dicen que la huelga de los obreros de la industria textil se ha agravado desde el sábado por la mañana, en cuyo día se declaró el estado de guerra. Las fábricas cerraron sus puertas por negarse los trabajadores a entrar a las seis de la mañana en lugar de las siete como se venía haciendo.

### Benlliure continúa en su puesto

A ruegos del ministro de Instrucción pública continuará desempeñando la Dirección de Bellas Artes el escultor señor Benlliure.

## EXTRANJERO

### Muerte de un célebre aviador

Paris.—Se ha recibido la noticia de un grave accidente que ha costado la vida al popular aviador Vedrines, tan conocido en Francia por sus proezas realizadas estos últimos tiempos, y en España por el vuelo Paris-Madrid.

A las 10:30 de esta mañana, volando por encima del paraje denominado Les Fouillousses, cerca de Saint Rambert D'Albon (Drone), el aeroplano cayó violentamente, resultando muertos el aviador y su mecánico Guillaín.

El aparato quedó destruido. Vedrines y su mecánico habían salido a las 6:29 de la mañana para Roma. El tiempo era claro, reinando un fuerte viento Norte.

### Naciones que firmarán el tratado de paz con Alemania

Carnavon.—El tratado de paz con Alemania será firmado por las siguientes naciones:

Gran Bretaña, EE. UU., Francia, Italia, Japón, Grecia, Checo, Eslovaquia, China, Bélgica, Servia, Polonia, Brasil, Rumanía, Nicaragua, Liberia, Haití, Panamá, Portugal, El Hotjaz, Siam, Cuba, Guatemala, Honduras.

Imprenta Moderna de Algeró y Baiges.—Tortosa

## I. GARCIA

MEDICO-DENTISTA  
Plaza del Val, 3, pral. (lado del puente de Piedra)

Esta tarde a las tres y media se ha presentado en la Central de Teléfonos de esta ciudad el ilustrado ingeniero D. Francisco Monares, jefe de la división de Zaragoza.

Le acompañaban el sobrestante de carreteras D. Carlos Estebán, querido amigo nuestro, y el sargento de la Guardia civil.

El motivo de su llegada es disponer la vigilancia de los servicios de Teléfonos y de Telégrafos, inspeccionando ambas oficinas.

Hemos procurado informarnos de dicho señor ingeniero acerca de la reorganización de dichos servicios contestándonos que por ahora no ha recibido órdenes en este sentido limitándose su misión a la vigilancia y conservación del material telegráfico y telefónico.

### Devocionario para Primera Comunión

De venta en la Librería VOITES

Angel, 7.-Tortosa.

Mala temporada están pasando los fumadores, pues, hay tal escasez de tabaco en los estancos que algunos se ven privados de fumar días y más días.

Ayer se hizo saca y no se dió a los estancieros otra cosa que paquetes de cigallos de 85 céntimos. Lo malo es que no hay noticias de cuando habrá, mientras tanto los fumadores en completo ayuno.

En Tarragona, según leemos, se descargó ayer del vapor «Cabo Nao» 208 cajas de tabaco; a ver si de estas cajas nos toca alguna en Tortosa, que si no es así no vislumbramos de ninguna manera que se resuelva por ahora este conflicto, que aun que no lo parezca, para los fumadores es muy grave.

Continuamos disfrutando de una temperatura primaveral siendo los días despejados y hermosos, lo que convida a la gente a salir de paseo y al atardecer el Parque comienza a verse muy concurrido.

### Primera comunión

Variadísimo y elegante surtido en estampas, recordatorios y regalos, libros, medallas, cuadros alegóricos, etc. Impresión esmerada, económica y rápida.—Descontos a los cura-párrocos y Directores de Catequísticas y Colegios.

Pídase a Librería, Papelería e Imprenta Viladriçh Hermanos

Rosa, 9 y 11.—Tortosa.

Estando anteayer por la tarde en el Ateneo de Tortosa nuestros queridos amigos D. Francisco Blanch Monares, oficial de Teléfonos de esta Central, y D. Juan Llanes, director del Colegio San Rafael, observaron que cerca del transformador de energía eléctrica de la orilla del Ebro, yacía un bulto que parecía una persona y como vieron que pasaban por allí algunos transeúntes, se paraban a mirar y continuaban su paseo, excitóles más la atención y llevados ambos de su solicitud por el prójimo (ya que los dos pertenecen a la honrosa y patriótica institución de Exploradores españoles) fueron al lugar indicado y vieron con sorpresa que efectivamente era un pobre pordiosero que estaba acurrucado y con peligro de una infortunada y ahi de resbalar al Ebro. Indignados nuestros amigos de la indiferencia que los curiosos miraban al pobre pordioso, trataron de levantarlo y como no

